

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, lunes 12 de febrero de 1906

NÚMERO 1248

JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSIÓN DE SCOTT



UN ALIMENTO
CONCENTRADO.
EL MEJOR
PARA
LAS MADRES
QUE CRIAN.

INDISPENSABLE
PARA
LA BUENA
NUTRICIÓN Y
DESARROLLO
DE LAS CRIATURAS.

NUTRE, FORTALECE,
Y ENGORDA.

LA ÚNICA EMULSIÓN
RECOMENDADA
POR
TODOS LOS MÉDICOS

PARA NIÑOS Y ADULTOS.

"Los magníficos resultados que diariamente obtengo en mi práctica con el uso de la Emulsión de Scott Legítima me hacen recomendarla como superior á todas las otras emulsiones."
Habana, Cuba. DR. ENRIQUE PERDOMO.

PRECAUCIÓN.

Todo frasco de emulsión de aceite de hígado de bacalao que no lleve adherida en la cubierta nuestra marca de fábrica representada por el "hombre llevando un gran bacalao á cuestas," debe considerarse como una imitación inferior, mal preparada, hecha de ingredientes baratos, que solo beneficia al comerciante que la vende.

SCOTT & BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.



EL DEPÓSITO DE MADERA

MA GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un ritmo completo de todas las clases de centro margo de Caoba Poebote Guanaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tablancillo y talla que vendo muy barato. También soleros, caderas, millas y gigantones, ritas, ejes, limones, timones y partes. Resaca cortada á 10 y 15 centímetros de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centímetros. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTURO WOLFF antiguo local de la cilleriza de M. Gutiérrez.

Atención

Es necesario exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galarrón del Sesteo del Pasedo la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de las riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero rara su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropesía y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Celo, distinguido jurista consultor y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35, Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyendo la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomado. Por tanto las recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."
Escribiremos una muestra gratis, franco de portes, desde Buffalo á quien nos escriba solicitándole.

Polvos dentífricos de La Violeta

Preparación científica para el Tocador, sobre todo para los dientes Pro ege la boca y la garganta contra los gérmenes

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el asenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

No se devuelven originales

EL DERECHO

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V. Marciano Acosta

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

Viva Costa Rica!!

Viva la Unión Republicana!

El patriotismo ha triunfado; el porvenir de la República está garantizado; los principios de la democracia, salvados.

Los tres partidos reunidos

Republicano Independiente, del Pueblo y Republicano, señores Licenciado don Bernardo Soto, don Tobías Zúñiga Castro y Licenciado don Máximo Fernández, en su reunión del lunes próximo pasado, tuvo lugar hoy la conferencia definitiva, por la cual quedó resuelto el actual problema político y firme y consolidada la unión de los tres Partidos, la Unión Republicana.

El nombre del Candidato electo pronto será conocido del país entero: en estos momentos el patriotismo aconseja á los bandos aliados, disciplina y cordura.

Viva Costa Rica!!

Viva la Unión Republicana!!

Por el poeta

A la exquisita cortesía de nuestro amigo don Alfredo Greñas somos deudores de la satisfacción de un anhelo muchos días acariciado: estrechar al mano de JULIO FLÓREZ, ver tête á tête al trovador gallardo y gigante y oír salir de sus labios, como bandada de ruiseñores, el tropel sonoro de sus versos.

Le vimos y le oímos ya: departimos con él largo rato: palpamos en

el fondo de su alma las luchas que la agitan, el brío sobrehumano de una raza que ha plantado sus pendones victoriosos en las cumbres más altas del ideal y la energía de un pueblo joven que latiguea la cara de los despotas y que labra cráteres para los liberticidas.

JULIO FLÓREZ es la personificación de la Colombia nueva: no es el cantor de la duda sino el trovador esplendoroso de la vida: ríe llorando, por ser las lágrimas la mejor sonrisa, según el dicho de Bourget. Cómo no ha de cautivar si sabe conmover, si cada estrofa suya es la cristalización de un anhelo por la justicia, por la verdad y por el amor?

Fiesta de la amistad y fiesta de las almas fué la de antenoche, de las almas que á veces sufren pero que siempre luchan, que en ocasiones lloran pero que siempre cantan.

Fué un homenaje al poeta, la apoteosis de la única nobleza en que podemos creer, de la sola casta que podemos concebir y que ya pasea por donde quiera, triunfadores, sus regios oriflamos: la nobleza del talento, la adorable dinastía del arte que es anarquía y que es revolución.

Ese homenaje, sencillo y elocuente, se hizo allí ante las dos tricolores enlazadas, la que clavó Bolívar en la cumbre del Chimborazo y la que sirvió de sudario á Santamaría. Queréis mejor sacerdocio?

Amigo Greñas: guardámonos para usted un mundo de gratitudes: escriba usted en el álbum del poeta estas palabras de Shakespeare que en su escudo leé toda una generación: mis versos se leerán mientras haya seres humanos que respiren. Durarán más que los yelmos de los reyes. Lo mismo debes decir tú, Colombia, tierra altiva, tierra grande por tus poetas, tus héroes y tus genios á quien "Dios ungiera para pelear las grandes luchas de la justicia, de la verdad y de la fe".

M. A.

Artículo científico

El mundo microbiano

¿Y por qué no ser justo? ¿Por qué siempre agraviar, guerrear sin tregua contra unos seres tan pequeños, tan débiles como son los microbios?

Como nosotros, ellos son habitantes de este planeta, como nosotros tienen el derecho de existencia, como nosotros luchan por la vida y como nosotros progresan!

Ciertamente este mundo especial, estos seres infinitamente pequeños de la tierra, tiene como los animales superiores buenos y malos individuos: así como el género humano está formado, de asesinos, de ladrones, de inofensivos y de útiles, así el mundo microbiano tiene también clases nocivas, inofensivas y clases útiles!

¿Por qué, entonces, hablar, escribir siempre de la clase peligrosa?—¡Interesémonos, pues, alguna vez por estos pequeños seres que más que útiles nos son indispensables!

Indispensables sí, pues ellos sin nosotros, pueden siempre gozar de la vida y para nosotros sin ellos la muerte es inevitable!

Es hacia 1680 que el naturalista holandés Leeuwenhoeck, con gran admiración del mundo sabio de su

época demostró la existencia de organismos vivientes cuya pequeñez había desafiado hasta entonces la sagacidad de los investigadores de la naturaleza.

¿Pero qué importancia dar á estos pequeños seres?—Ninguna. Como las ideas nuevas tienen siempre largas digresiones, esa ha necesitado también largo tiempo para llegar á un día luminoso.

En fin, el inmortal "Pasteur" sentó las primeras bases verdaderas del estudio fisiológico de esos seres que forman el mundo microbiano. Las enfermedades en otro tiempo desconocidas, están hoy en manos de los microbiólogos; el mal es ya conocido y ¡muerte á los microbios! es el grito general.

Si nos detenemos en la clase maligna de los hombres ó si no maligna peligrosa, en esa clase que el mundo más civilizado, más perfeccionado, se dice: vive en las cárceles; de la misma manera debemos también luchar sin tregua, exterminar esos individuos, esa clase que en el mundo microbiano está representada por los bacillus tuberculosos de Koch, los bacillus de la lepra, los bacillus del muermo, los del carbunco, los bacillus de la peste, los del tétano, los de la difteria, los vibriones coléricos, los Actinomices bovis, etc., etc. Pero cambiemos de vista y veamos lo que pasa en la naturaleza.

El reino vegetal, las plantas constituyen sus tejidos y viven con la ayuda de los principios minerales sustraídos al suelo y además del ácido carbónico que toman del aire, gracias á su clorófila bajo la influencia de los rayos solares.

Este ácido carbónico combinado con el agua sirve para formar los compuestos: azúcar, almidón, celulosa, etc. Los tejidos vegetales así forma-

que transforman estos alimentos hidrocarbonados de las plantas en materia orgánica albuminoidea que no puede servir á su vez de alimento á otros vegetales. Sabemos, sin embargo, que "nada se crea", es necesario pues que esta materia orgánica especial sea destruída y traída á los elementos más simples cuyos términos extremos son: el ácido carbónico, el amoniaco, el ázoe. ¡Hé allí el papel de los infinitamente pequeños en general!

Son pues importantes, son pues útiles, puesto que nos son indispensables.

Si nos quedamos en consideraciones generales, podemos decir también que los microbios son elementos de civilización, pues sin ellos no habrían fermentaciones y por consiguiente industrias.

Sin microbios, la vida humana sería casi imposible, puesto que á los microbios del estómago, del intestino que fabrican jugos verdaderos reactivos, es á quienes pertenece el honor de librar y regularizar cumplidamente las funciones digestivas, es en efecto por estos reactivos especiales que la misteriosa Química puede transformar el bolo alimenticio en quilo asimilable. ¡Cuán útiles nos son!

Son los microbios también, los que fabrican el vinagre, la cerveza, el alcohol, la chicha... que dan al vino su aroma, que hacen levantar el pan, que roen el lino y el cáñamo, en fin no se podría enumerar todas las operaciones humanas que sin la colaboración de los microbios cesarían de ser posibles.

Estas son al mismo tiempo fuerzas gratuitas, susceptibles de trabajar por nosotros y de las que el genio de la ciencia ha sabido utilizar su concurso. Esta utilización va siempre en aumento, pues á medida que van conociendo estos pequeños individuos, se les estudia, se les mejora y en lugar de dejarlos como en otros tiempos, obrar á su antojo, dichos todavía de recoger

lo que su conducta caprichosa nos daba, se les cria, se les educa y se llega á conseguir tener una pequeña colonia, un pequeño pueblo del que se saca todo lo que se quiere.

Es evidente que esta ciencia educativa no ha llegado al término de su carrera, ni se puede preveer cual será éste.

Puede ser que algún día, estos valientes microbios tengan sus tribunales y entonces ¡ay de nosotros! si los hemos agraviado...

Por lo tanto, yo digo que ellos son útiles, puesto que nos son indispensables.

L. H.

OFICIAL

GOBERNACIÓN

Que don Joaquín Gutiérrez vuelva á su puesto de Administrador de Correos de la ciudad de Heredia, que desempeñaba en propiedad, del cual se había separado por haber sido llamado á desempeñar el de Gobernador de la misma provincia; y da las gracias á don Manuel Dobles por haber desempeñado el primero de estos puestos.

—Emancipa al menor don Víctor Peralta Fernández, mayor de 18 años, empleado de comercio y vecino de esta ciudad, á solicitud de su representante Lic. don Adán Saborío Quesada.

HACIENDA Y COMERCIO

Nombra para Inspector Guardalmacén de la Aduana de Puntarenas, á don Macedonio Esquivel, en reposición de don Belisario Fernández, quien ha pasado á servir otro empleo.

SUETTOS

Fiesta

Espléndida resultó la dada en honor de Julio Flórez, por el Director de "La Prensa Libre," don Alfredo Greñas, el sábado último en los salones del Hotel Imperial. En otra parte dedicamos unas plumadas al recuerdo de esa noche.

Toros

Los que se iban á lidiar ayer en la plaza del Frontón Beti-Jái, fueron suspendidos y retirados por haber resultado ser malos, tan malos y nulos como... los diestros ó toreros que los fueron á escoger y que los iban á jugar; porque verdaderamente que la tal plaza de toros no es más que un juguete en donde se burla al público de lo lindo, sin que nadie intente siquiera mandar á casa... ó á otros lares á esos polichinelas matadores de la buena fe y circunspección de nuestro pacífico público.

Estamos convencidos que la tal plaza con sus toros, toreros y demás enseres, deben ser enteramente eliminados, á consecuencia de estar nuestro público impresionado de su completa nulidad y poco respeto, de lo contrario, habrá que elevar un memorial al señor Gobernador, para que no vuelva á permitir que los empresarios pretendan en lo sucesivo tomar del pelo á nuestra sociedad anunciando corridas de toros que no son más que fracasos.

El público hará con sus burladores lo que juzgue conveniente; hará lo que debe hacer, no dejarse engañar como á un niño.

Comercial

Carlos E. Kirkpatrick vendió su establecimiento de Droguería y Far.

macia denominado "Farmacia del Mercado", en la ciudad de Heredia, al Licenciado Manuel Trejos Trejos.

Hechos de sangre

En Cañas Dulces el 4 del presente, á la una y media de la tarde, en la taquilla de la señora Luisa Martínez: se encontraba Rafael Rodríguez, quien portaba una cutacha, que el Agente de Policía don Jervacio Rovira quiso quitarle en cumplimiento de su deber y aquél se resistió á entregarla, ocurriendo á apoyar la posición de sus familiares Fernando y José Antonio Rodríguez y otros que los impulsaron hasta el punto de formarse un gran bochinche en la placita, por que acometieron al policía Rovira y su escolta queriendo desarmarlos, pusieron en el suelo á dicho policía á quien le causaron varias contusiones, una sobre la nariz; se distinguió como valiente en la defensa de él, de sus compañeros y del policía, el soldado Miguel de la O., que á punta de bayoneta, pero sin herirlos, los hizo retroceder. El policía Rovira para repeler la agresión, disparó su revólver sobre Fernando Rodríguez causando una lesión en la pantorrilla, tibia ó gemelo interno, como diría un galeno: la lesión no se sabe si reviste gravedad.

(De "El Pacífico".)

Remates

JUZGADO CIVIL

Una finca, terreno con una casa en él ubicada, sembrado de café, caña y zacate, en San Antonio de Desamparados de esta provincia.

—Un derecho de \$ 68 85, hoy colones, proporcionales á \$ 400 00, hoy colones en que fué valorada la finca "La Cetilla" en San Antonio de Desamparados de San José.

Se efectuará el remate en la puerta principal del edificio que ocupan los Juzgados y las Alcaldías, á las 11 p. m. del dos de marzo entrante.

—A la una de la tarde del seis de marzo, en el lugar mencionado. El segundo lote de los dos que se compone la finca de un terreno de cafetal, rastrojo y terreno inculto; en los dos lotes hay dos casas, situado en Cartago. Se vende dicho lote sin sujeción á base, por ser tercera vez que se saca á remate.

Bienvenida

El hogar de nuestro respetado amigo el Lic. don Alejandro Castro Carrillo y de su apreciable señora, está de plácemes con la venida de una niña con que Dios quiso obsequiarlos.

Saludo

Está en esta ciudad procedente de San Ramón, un viejo camarada á quien queremos mucho, el Licenciado don Juan Alfaro Vargas.

Bochinches

Muy á menudo se suceden por el lado de "La Playa", pulpería de la Puebla.

Bueno sería que se enviara por aquel lado un policía fijo, pues el vecindario honrado de allí bien lo merece para el orden y la moral públicos.

Bueno es que el Primer Comandante de Policía tome nota de esto, pues los escándalos allí no faltan siempre que una damisela que habita á las 50 varas al Sur de dicha pulpería la da por poner sus parranditas, con lo cual atrae á sus camaradas, entonces es cuando se forma la de dios es cristo.

Barbería

Recomendamos á todos la de don Eliseo Núñez, junto á la "Botica de la Fé."

Industrial

Hemos recibido la siguiente circular: "TALLER ELÉCTRICO MECÁNICO Señor:

Con el nombre que encabezamos esta circular, hemos abierto al público, y particularmente para servir á Ud., un establecimiento, en el que nos hacemos cargo de todo lo referente á electricidad, como composición de dinamos y motores (colocación de éstos), aparatos de calefacción, instalaciones eléctricas, etc., etc.

Niquelado, plateado y dorado de toda clase de objetos metálicos, con los procedimientos más modernos que hasta hoy se conocen.

Convertimos los utensilios de cobre, especialmente cacerolas, que tan nocivas son por el venenoso cardenillo que en ellas se forma, en inofensivas de mayor duración y mejor apariencia.

Componemos toda clase de armas, bicicletas, máquinas de coser, de escribir, registradoras, etc., etc.

Finalmente nos hacemos cargo de todo trabajo en los siguientes ramos, Hojalatería, Fontanería y Mecánica. En espera de ser favorecidos por Ud. somos afmos. S. S.

MARIANO SOLANO Y LUIS FAIT.

Avenida 3ª Este, n.º 250. Casa frente á la de don Salvador Lara, ó sea la que ocupaba antes "La Germania."

Apartado de correos N.º 410.

San José, febrero de 1906.

Movimiento de vapores

Puntarenas, 11.—Ayer á las 7 p. m. fondeó el vapor norteamericano "Newport" de 1806 toneladas, procedente de San Francisco con un día de mar de Corinto; 62 tripulantes; capitán Russell y consignado á F. J. Alvarado C.º Pasajeros: T. W. Walraiven y señora, José Blanco Barrero, Blanca Araya, José C. Casales, José Amador, S. W. Hogt, Adriano Sánchez, Brijido Pérez, Rafael Yee y Pablo Yee. Carga, 75 bultos con 58 toneladas. Correspondencia 8 sacos y 6 paquetes.

Bibliografía

Acaba de salir el número de diciembre del Boletín de novedades publicadas en Francia. Es una excelente publicación, llamada á prestar grandes servicios, esmeradamente impresa, que contiene unas 400 obras dadas á luz recientemente. Están metódicamente repartidas en las siguientes secciones: Anuarios, Bellas Artes, Bibliografía, Derecho, Dicciosarios, Economía doméstica y rural, Enseñanza y Pedagogía, Geografía, Historia, Literatura, Filología, Religión, Ciencias agrícolas, Ciencias generales, Ingeniería, Medicina, Ciencias militares, Ciencias naturales, Deportes y juegos.

Los editores señores Miguel de Toro é hijos, 225 rue de Vaugirard, París, enviarán gratuitamente el citado Boletín á todo el que lo pida por carta ó tarjeta postal.

De oportunidad

Se necesita una colocación para un joven que ha cursado gran parte de los estudios de la enseñanza secundaria y que puede presentar muy buenas recomendaciones. Para informes en esta oficina.

Noticias del exterior

POR CABLE

Guayaquil, 10.—Temblores de tierra continuaron sacudiendo esta ciudad.

Neimer, 10.—Falleció Freulein Rosa von Mid, el creador del papel de Elsa en la primera representación de Lohengrin.

Nueva York, 10.—Mr. Taigny, encargado de negocios de Francia, muy reportado, sintetizados éstos, Castro quiere inescrupulosamente enriquecerse, por esto posesionóse del cable francés. Está furioso por la oposición de Taigny.

Panamá 10.—El ex-Presidente Cáceres del Perú embarcó ayer para Italia, donde va en calidad de Ministro. En esta ciudad se le mostró el cable de Valparaíso anunciando que Perú aún se secretamente contra Chile; dijo Cáceres que la noticia es infundada. El Perú no abriga intenciones hostiles, que la única mira del país entero es apoyar la política progresista del gobierno. El Perú desea la paz con todos sus vecinos. Los asertos al contrario, perjudican mucho al Perú, ahora que ambos gobiernos tratan de conseguir la pacífica solución del conflicto sobre Tacna y Arica. Expresóse el General con entusiasmo del desarrollo del Perú con el capital americano. Expresó vivo deseo por la pronta apertura del Canal, que pondrá al Perú en más extremas relaciones comerciales con los Estados Unidos. La empresa nacional peruana de vapores pronto despachará un vapor á este puerto.

Buenos Aires, 10.—Mañana se embarcarán los 25 oficiales designados para servir en el ejército alemán con el objeto de estudiar; otros dos seguirán.

Washington, 10.—El subcomité de representantes de la cámara está favorable al proyecto de dedicar cinco millones de dollars para adquirir los edificios de las embajadas americanas en el exterior. También cuatrocientos mil para cada edificio de Londres y París.

Adjaccio, 10.—Falleció el afamado escultor alemán, Wilhelm von Rue-mann autor de numerosas estatuas públicas.

Nueva York, 10.—El "Evening Post", publica el siguiente editorial: "En el momento en que los senadores de la administración protestan de que el tratado de Santo Domingo no se usará como precedente, se le está usando como precedente. Haití encuéntrase en dificultades con respecto á su deuda extranjera, y los acreedores ocurren inmediatamente no á Puerto Príncipe sino á Washington, al tío Samuel en su nuevo papel de liquidar todas las deudas de este hemisferio, le llaman para liquidar el asunto.

Esto fué inevitable; tan luego empezamos á obrar como depositarios y guardianes de una república en bancarrota, se nos traerá infaliblemente las desordenadas finanzas de todas las demás. No conocemos ningún argumento que se haya presentado para justificar nuestra intervención en Santo Domingo, que no se aplica con igual fuerza á todas las otras repúblicas que se hallan retrazado con sus pagos y en dificultades desde los Estados Unidos hasta el Cabo de Hornos. La mayor parte de las deudas, como la de Santo Domingo, pertenecen prácticamente á la categoría de deudas de juego. Los especuladores han arriesgado su dinero como una lotería. El Presidente, quien hace poco hablaba en su mensaje con complacencia de su potencia política sobre todas las repúblicas desorganizadas y cuyos amigos dijeron que estaban resueltos á arreglar todos los asuntos de ellas, dice ahora que la imprudencia cometida con respecto á

Santo Domingo, es la última de esta naturaleza; sin embargo, lógico es, y un precedente es precedente, aun en un Gobierno de monarquía. Los acreedores de Santo Domingo podrán resultar visitantes muy molestos á la Secretaría de Estado en estos momentos, pero estamos seguros de que si adoptasen la política del Presidente, tendrán estos visitantes muchísimos imitadores.

Valparaíso, 10.—Notician de Antofagasta que se ha reestablecido el orden; ayer la turba atacó la propiedad particular, incendió las oficinas del diario "El Industrial" y una tienda de víveres y saqueó varias; atacó también el consulado peruano, de donde se le había tirado anteriormente. El cónsul y familia refugiáronse a bordo del "Blanco Encalado". La turba tuvo varios choques con la tropa dando por resultado una veintena de muertos. Patrullas de infantería rondan las calles. Los talleres del ferrocarril están guardados por fuerte destacamento de marinos. Esta mañana regresaron al trabajo muchos obreros. El asunto del día son los activos preparativos bélicos del Perú. Según las últimas noticias recibidas, están construyendo en Italia por cuenta del Perú dos poderosos acorazados de combate, y en Inglaterra dos cruceros veloces. El Callao será fuertemente fortificado. Muchos cadetes navales peruanos están concluyendo su curso de instrucción en las escuadras de los Estados Unidos y Europa. Se arguye que no teniendo el Perú enemigos marítimos los preparativos no pueden ser sino contra Chile.

SE COMPRA

una casita que no valga más de Cj 1000-00 á pagar Cj 100-00 mensuales. En esta imprenta se reciben propuestas.

UN CAMBIO

equitativo. Incuestionablemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legítimos y de buena fé, en que los efectos proporcionados valen el precio pagado. Ciertos afamados hombres de negocios han acumulado sus millones enteramente de esta manera. Exactos y fieles en todo contrato ó compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden alcanzar los competidores trampaos y de mala fé. A lo largo no paga engañar á otros. Un fanfante puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cornetas, pero pronto se le llega á conocer. Los fabricantes de la PREPARACION de WAMPOLE siempre han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecerla al público, se cercioraron perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se diera á la estampa. Al público se le aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho era la verdad. Hoy la gente le tiene fé como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, con Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda á la digestión, arroja las Impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Escrófula, Debilidad, Linfatismo, Tisis, y todas las Enfermedades Demacrantes. "El Sr. Dr. Enrique Prins, Médico del Hospital San Roque en Buenos Aires, dice: En mi práctica he tenido oportunidad de apreciar las excelentes dotes de su preparación y me complazco en certificarlo, recomendando su uso como de resultado muy eficaz." Nadie sufre un desengaño con esta. En Boticas.

Industria Nacional

Al pie de Cuesta de Moras, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada

FABRICA NACIONAL DE CONFITES

CARAMELOS AZUCAR CANDE Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS

Los confites que se importan del extranjero no resisten en competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

- | | | |
|--------------------|---------|----------------------|
| Mostacilla | Mixtura | Peras |
| Lentejas | | Bolas grandes |
| Confites de Canela | | Limones |
| Emperlados | | Rábanos |
| Anís | | Cerezas |
| Naranja | | Pescaditos |
| Surtido especial | | Larye plums |
| Gotas inglesas | | Gallorres |
| Bolas llaras | | Cruques |
| Cabitos | | Bolas Costa Rica |
| Cabos de caña | | Bolas de vidrio |
| Melcochas cilindro | | Caramelos con versos |
| Caramelos de cacao | | Azúcar Cande |
| Surtido americano | | Confites de color |
- P. TORRENS Y CA.**
San José de Costa Rica.

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Blliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas pass, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad es aguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905

La afamada fábrica de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

EL ACORAZADO

de —
BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde 12-00 hasta 2.00 el par.

¡¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

UN GRAN NEGOCIO en el GUANACASTE

Se vende la preciosa finca llamada "EL REAL" con seiscientas ó setecientas cabezas de ganado. Mide como trescientas caballerías y tiene sitios de invierno y verano, como muy pocos en la provincia. Perfectamente puede ostener más de tres mil cabezas de ganado.

Entenderse en Liberia con Salvador, Manuel ó Raúl Santos.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia a la oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán: en la casa contigua, ó en la N.º 247 de la 8ª Av.ª

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas

del Dr. **Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y purpúras en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curálos-todos.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

NOVEDADES ARTÍCULOS PARA PERFUMES PARA HOMBRE

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que cómodo y duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente.

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús	2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
" " á Manzanillo	1 00	" " pie cúbico	0 25
niños menores de 10 años, medio pasaje		" " garratón lleno [15 litros] id., id., id.	0 50
		" " vacío id., id., id.	0 15
		" " quintal carga á Manzanillo	0 40
		" " montura	0 25

LA EMPRESAS

Tarifa de pasajes y fletes

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.— Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 por ciento de cargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

OBSERVACIONES

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolson, con escala en Ilumo		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús	
FECHAS	Salida de Puntarenas	FECHAS	SALIDAS DE Puntarenas	FECHAS	SALIDA DE Puntarenas	FECHA	SALIDA DE Puntarenas
martes	2 a. m.	Miércoles	4 a. m.	Jueves	4 a. m.	Jueves	8 a. m.
Viernes	4 a. m.	Jueves	6 a. m.	Jueves	11 a. m.	Jueves	6 a. m.
Lunes	7 a. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	11 a. m.	Jueves	2 p. m.
Viernes	10 p. m.	Miércoles	8 a. m.	Jueves	12 m.	Jueves	3 p. m.
Lunes	12 p. m.	Miércoles	2 a. m.	Jueves	9 a. m.	Jueves	2 p. m.
Viernes	3 a. m.						
Sábado	7 a. m.						
Lunes	22 p. m.						
Viernes	0 p. m.						
Lunes	12 p. m.						

que seguirán los vapores corrientes de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barralona de Cía., durante el mes de enero de 1906

CERVECERIA TRAUBE LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA BEST PORTER

Biblioteca 'PATRIA' de obras Premiadas MADRID

Obras publicadas	Autores
LA GOLONDRINA, [novela]	por Méndez Pelayo.
LA ONTA, [id.]	por Solano Posada.
EPISTOLARIO, [id.]	por Santa Ruiz-Giménez.
ALMAS DE ACERO, [id.]	por R. Sánchez.
LA HIJA DEL USURERO, [id.]	por Maestro.
LA CADENA, [id.]	por Amor Meil.
ENGRACIA (tradición hispano-romana por Pamplona)	Escudero.
COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores	Meudélez Pelayo, Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Trujol y Plana.
Pidanse en todas las librerías de la República	

Patronato principal
Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
" " Conde de Bernar.
" " Conde de Canilleros.
" " Barón de Vilagayá.
Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toc